VICENTE PAREDES Y LA GENEALOGIA Y LA HERALDICA

Una de las pasiones de D. Vicente Paredes Guillén fueron los estudios heráldicos y genealógicos, prueba de ello son los múltiples estudios de genealogía y heráldica que se conservan en su legado. Dedicó muchos años al estudio de los linajes de las grandes familias nobiliarias placentinas que tuvieron influencia social, política y económica en la historia local y regional de Extremadura y en el Reino de Castilla. Se conservan numerosos apuntes, árboles genealógicos, libretas de campo, transcripciones de documentos, borradores y documentos originales, que muestran el intenso trabajo de investigación que dedicó al estudio genealógico y heráldico de varias familias nobiliarias, como los Zúñiga o los Monroy.

Entre el material sobre genealogía y heráldica que se conserva en el Legado de Vicente Paredes, encontramos el expediente de limpieza de sangre de D. Cristobal Hernández Gómez, que estamos describiendo, y que es una fuente genealógica básica para el estudio de su familia pues contiene árboles genealógicos, escudo de armas, partidas de nacimiento, defunción y matrimonio etc. Los expedientes de limpieza de sangre entre los siglos XV y XIX eran necesarios para desempeñar cualquier cargo público, cargos en la inquisición, para ingresar u obtener cargos en universidades, colegios, estamentos militares, cabildos catedralicios etc...En la sociedad del Antiguo Régimen la ocupación o cargo desempeñado por un individuo era también un signo de estatus ya que la reputación personal quedaba indisolublemente unida a la buena opinión del oficio ejercido, por ello era fundamental demostrar la limpieza de sangre, mediante informaciones de limpieza de sangre ad perpetuam rei memoriam.

La heráldica es la disciplina que se dedica al estudio, descripción e interpretación de los blasones y escudos de armas de cada linaje, persona o ciudad. La heráldica Se desarrolló durante la edad media en toda Europa hasta convertirse en un código coherente de identificación de personas, progresivamente incorporado por estamentos de la sociedad feudal como la nobleza y la Iglesia Católica para la identificación de linajes y miembros de la jerarquía, siendo igualmente adoptado por otros colectivos humanos, como gremios y asociaciones, además de ser adoptado para la identificación de ciudades, villas y territorios. Entre los que se conservan en su legado destacamos el manuscrito con el Diccionario Heráldico por apellido de la A a la Z (siglos XVII-XVIII), o numerosas libretas de Campo con dibujos de escudos y blasones.

Por último otro de los documentos seleccionados es el el Árbol Genealógico de la familia Bermúdez de Trejo (1650-1700), Un árbol genealógico o genograma es una representación gráfica que enlista los antepasados y los descendientes de un individuo en una forma organizada y sistemática. En el caso que nos ocupa nos encontramos un árbol genealógico en forma de árbol de cuyo tronco se desgajan las diferentes ramas. El árbol se completa con dos escudos heráldicos uno del señorío de Grimaldo y las Corchuelas y otro de los Bermúdez de Trejo. El primero es un escudo con la representación de un Castillo sobre las aguas y coronado en la cimera con un casco de caballero con penacho de plumas. El segundo es un escudo fuselado y también va coronado en la cimera con un casco de caballero con penacho de plumas.

EXPOSICIÓN

BIBLIOGRAFÍA DOMÍNGUEZ CARRERO, Maria de la Montaña. "Boceto Biográfico de Don Vicente Paredes Guillen". En Revista de Extremadura, Segunda Época, vol. XXVI, mayo-diciembre, 1998. DOMÍNGUEZ CARRERO, María Montaña, Biografía de Vicente Paredes Guillén. Cáceres, Institución Cultural "El Brocense", 2006 MARTÍN REY Y CABESES, AMADEO. "El marqués de Grimaldo, un estadísta al servicio del rey ", en anales de la Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía. Homenaje a D. Faustino Menéndez Pidal, vol. VIII/2, Madrid, 2004 PIZARRO GÓMEZ, Francisco Javier. Vicente Paredes Guillén y el Patrimonio Extremeño. Real Academia de las Letras y las Artes. Trujillo, 2004. SALAZAR Y CASTRO, LUIS. Historia genealógica de la casa de Lara.- Madrid: Imprenta real, 1697, Tomo III (páginas 438 – 442) SILVA BARRETO Y ALMEIDA, Alejandro de. Nobiliario de Extremadura. Manuscrito en la Real Academia de la Historia (9-9-6 1908) SILVA BARRETO Y ALMEIDA, Alejandro de. Libro de blasones y escudos de armas de varios linajes. Digitalizado en http://bdh.bne.es/bnesearch/biblioteca/